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Aos 19 dias do mês de janeiro de 2016, pelas 14:00 horas, reuniu a Comissão de 

Saúde, na sala 3 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores Deputados 

constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a seguinte 

Ordem do Dia: 

14:00 Audição da Presidente do Conselho de Administração do Centro 

Hospitalar Lisboa Central, Dra. Teresa da Silva Sustelo, requerida pelo 

GP/PCP, sobre «A morte de doente relacionada com atraso na assistência 

clínica» 

16:00 Audição do Presidente do Conselho Diretivo da Administração Regional 

de Saúde de Lisboa e Vale do Tejo, Dr. Luis Cunha Ribeiro, requerida pelo 

GP/PCP, sobre «A morte de doente relacionada com atraso na assistência 

clínica» 

___________________ 

 

14:00 Audição da Presidente do Conselho de Administração do Centro Hospitalar 

Lisboa Central, Dra. Teresa da Silva Sustelo, requerida pelo GP/PCP, sobre «A morte 

de doente relacionada com atraso na assistência clínica» 

(a audição foi integralmente gravada) 

A Presidente do Conselho de Administração do Centro Hospitalar Lisboa Central 

(CHLC), Teresa da Silva Sustelo, veio acompanhada por Laura Silveira, vogal do 

Conselho, e Miguel Vieira, assessor de imprensa. 

O Vice-Presidente, Deputado Moisés Ferreira, que presidiu ao início dos trabalhos, 

deu a palavra à Deputada Carla Cruz para apresentar o requerimento que solicita esta 

audição. A Deputada enquadrou a situação sobre a qual incide o requerimento e 

colocou algumas questões, nomeadamente se o CHLC reportou à tutela a suspensão 

da neurocirurgia vascular e da neurorradiologia de intervenção durante o fim-de-

semana e qual a resposta que foi obtida. 

A Deputada Ângela Guerra referiu que o PSD não concorda com a opinião política 

manifestada pelo PCP no seu requerimento, custando-lhe a crer que haja um nexo de 

causalidade entre os cortes orçamentais e esta morte. Pediu esclarecimentos sobre os 

meios que foram acionados para este doente e o tipo de resposta disponível no CHLC, 
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perguntou porque não foi ele transferido, se não havia resposta, e quais os 

procedimentos atuais. 

A Deputada Eurídice Pereira disse que alguma coisa falhou neste processo, 

perguntando que diligências foram efetuadas quando deixou de haver escala ao fim-

de-semana, que outras situações ocorreram e o que foi feito pelos dirigentes. 

A Deputada Isabel Galriça Neto manifestou a opinião de que não é com acusações 

que se aumenta a confiança no SNS, sendo que não se pode remeter cada morte para 

ato de negligência. Considera que a questão não é a escala de presença mas o tipo 

de organização, perguntou se tem havido redução de pessoal e pediu mais 

esclarecimentos sobre este caso clínico. 

Neste ponto dos trabalhos o Presidente assumiu a condução da reunião. 

O Deputado Moisés Ferreira questionou a Presidente do CHLC sobre se sensibilizou a 

anterior tutela para a perda de equipas e qual foi a abertura da tutela para a resolução 

deste problema, perguntando porque não se tomou nenhuma decisão durante os dois 

últimos anos e se houve outros casos, não necessariamente de morte mas de 

agravamento da situação clínica. 

A Presidente do CHLC explicou que em 2013/2014 deixaram de existir escalas de 

neurocirurgia vascular e neurorradiologia de intervenção durante os fins-de-semana, 

falou do que aconteceu a este doente, que veio referenciado do Hospital de Santarém, 

que não podia ser mobilizado para outro hospital pois se aumentaria o risco e que, 

segundo as guide lines, devia ser operado até às 72 horas, por isso foi marcada a 

operação para segunda de manhã. Desconhece outras situações semelhantes e 

informou estarem a decorrer inquéritos e auditorias. Tem-se estado a trabalhar em 

propostas de reorganização, tentando soluções mais abrangentes e não houve sinal 

da tutela de que se não pudessem resolver estas situações. Abordou ainda a questão 

dos recursos humanos, apresentando números sobre como têm evoluído no CHLC. 

Na segunda ronda usaram da palavra, para comentar e pedir esclarecimentos 

adicionais, os Deputados Ângela Guerra, António Sales, Moisés Ferreira, Isabel 

Galriça Neto e Carla Cruz, questões que foram respondidas pela Presidente do CHLC. 

O Presidente agradeceu a vinda à Comissão da Presidente do CHLC e os 

esclarecimentos prestados. 

A audição pode ser acedida através deste link. 

http://www.canal.parlamento.pt/?cid=681&title=audicao-com-teresa-sustelo-presidente-do-conselho-de-administracao-do
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16:00 Audição do Presidente do Conselho Diretivo da Administração Regional de 

Saúde de Lisboa e Vale do Tejo, Dr. Luis Cunha Ribeiro, requerida pelo GP/PCP, 

sobre «A morte de doente relacionada com atraso na assistência clínica» 

(a audição foi integralmente gravada) 

O Presidente do Conselho Diretivo da Administração Regional de Saúde de Lisboa e 

Vale do Tejo (ARSLVT), Luís Cunha Ribeiro, veio acompanhado por Filomena Vieira e 

Sofia Canto e Castro. 

O Presidente deu a palavra à Deputada Carla Cruz, para apresentar o requerimento 

do PCP que solicita a audição, tendo a Deputada dito que o Presidente da ARSLVT, 

anteriormente, fez declarações na Comissão de Saúde e noutros eventos públicos, 

que não coincidem com declarações feitas, a propósito deste caso, na comunicação 

social. Perguntou se, sendo conhecida a situação de falta de equipas desde 2013, não 

deveria a ARSLVT ter colocado este problema à tutela, que diligências efetuou e que 

resposta teve. 

O Deputado Luís Vales disse que o PSD não se revê no requerimento do PCP, nem 

no aproveitamento político que está a ser feito. Pediu esclarecimentos relativamente 

aos cortes orçamentais que foram feitos, e em que áreas, às medidas tomadas pela 

ARSLVT para melhorar a articulação entre os hospitais e ao ponto de situação das 

urgências em neurocirurgia vascular e neurorradiologia de intervenção, na área 

metropolitana de Lisboa. 

A Deputada Luisa Salgueiro solicitou esclarecimentos quanto às notícias que dizem 

que o Presidente se demitiu na sequência das demissões dos Presidentes do CHLN e 

CHLC, perguntando porque só agora estão a ser tomadas medidas, a partir deste 

caso, e porque não foram tomadas antes e ainda porque não existem problemas nas 

outras ARS, se será uma questão de organização. 

O Deputado Moisés Ferreira insistiu na questão de saber porque não fez a tutela nada 

no seguimento da perda, desde 2013, de escalas de intervenção nestas áreas, no 

Hospital de S. José e também perguntou que propostas fez a ARSLVT, se 

acompanhou as propostas do CHLC e que resposta deu a tutela. 

A Deputada Isabel Galriça Neto reiterou que se não pode assumir que qualquer morte 

no SNS resulta de negligência e que não há reporte de outros casos. Questionou 

sobre o que motivou a mudança na disponibilidade dos profissionais, que agora estão 

a garantir as equipas, embora não se saiba como vão ser pagos, e também porque foi 
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dada à família do doente a informação de que a sua morte resultou de falta de 

assistência. 

O Presidente da ARSLVT respondeu às questões colocadas, clarificou as 

competências e funções da ARS e dos hospitais, salientou que a falta de profissionais 

se mantém desde há mais de 20 anos, e disse que soube, aquando da ocorrência 

deste caso, que um grupo de enfermeiros não tinha aceitado os valores que eram 

pagos às equipas de intervenção. Assumiu que houve cortes e que estes têm 

consequências, sendo que o papel dos dirigentes é minimizar o seu impacto. Explicou 

ainda as condições em que estas equipas de intervenção, nas áreas em causa, podem 

intervir, segundo o Colégio de Especialidade de Neurocirurgia da Ordem dos Médicos. 

Na segunda ronda usaram da palavra os Deputados Luís Vales, António Sales, Jorge 

Falcato Simões, Isabel Galriça Neto e Carla Cruz, que colocaram mais perguntas e 

pediram esclarecimentos adicionais, que foram prestados pelo Presidente da ARSLVT. 

O Presidente agradeceu a vinda do Presidente da ARSLVT à Comissão, bem como os 

esclarecimentos que foram dados. 

 A audição pode ser acedida através deste link. 

 

A reunião foi encerrada às 18:15 horas, dela se lavrando a presente ata, a qual, depois 

de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 20 janeiro 2016. 

 

O PRESIDENTE  

 

 

 

(JOSÉ DE MATOS ROSA) 

http://www.canal.parlamento.pt/?cid=689&title=audicao-de-luis-ribeiro-presidente-do-conselho-diretivo-da-ars-de-lis
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Ângela Guerra 
 António Sales 
 Carla Cruz 
 Cristóvão Simão Ribeiro 
 Domingos Pereira 
 Eurídice Pereira 
 Fátima Ramos 
 Isabel Galriça Neto 
 Isaura Pedro 
 Jorge Falcato Simões 
 José António Silva 
 José de Matos Rosa 
 Luís Graça 
 Luís Soares 
 Luís Vales 
 Luísa Salgueiro 
 Miguel Santos 
 Moisés Ferreira 
 Odete Silva 
 José Silvano 
 Laura Monteiro Magalhães 
 Rui Riso 
 Sara Madruga da Costa 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 José Luís Ferreira 
 Maria Antónia de Almeida Santos 
 Marisabel Moutela 
 Teresa Caeiro 
 
 
 
Esteve ausente em Trabalho Parlamentar a seguinte Senhora Deputada: 
 
 Helena Freitas 
 
 


